

Por duras críticas al socialismo recibió reprimenda del arzobispo

Hasbún pierde apoyo en la Iglesia

● "El ha estado defendiendo una causa, como lo puede hacer un ciudadano, como lo puede hacer un político, pero no de la manera como desearíamos en la Iglesia de Santiago que un sacerdote interviniera en esas materias. Lo digo con mucho dolor", dijo monseñor Francisco Javier Errázuriz.

LAS CLAVES del reto

Fuentes cercanas a la Iglesia Católica y particularmente al arzobispo Francisco Javier Errázuriz, explicaron que la reprimenda pública al sacerdote Raúl Hasbún representa un hecho inédito y sin precedentes en la iglesia chilena. Las principales razones del malestar de la jerarquía católica con Hasbún, según las fuentes, se fundamentan en tres elementos:

■ El arzobispo se ha preocupado de plantear una línea oficial, compartida por la Conferencia Episcopal, en los temas de derechos humanos. Hasbún no sólo la obvió con sus opiniones, según las fuentes, sino que pasó a llevar a la jerarquía.

■ El de los derechos humanos es un tema prioritario para la Iglesia Católica y, por lo mismo, se ha preocupado de utilizar sólo canales adecuados, que son los obispos, para manifestar su opinión. Además, en este momento, el arzobispo y el episcopado han demostrado especial interés en no comentar temas políticos.

■ Quien está encargado de liderar el tema es el arzobispo de Santiago y presidente de la Conferencia Episcopal, Francisco Javier Errázuriz. Según las fuentes, las palabras de Hasbún también pasan a llevar la autoridad de Errázuriz.

Por primera vez el arzobispo de Santiago, Francisco Javier Errázuriz, reprendió públicamente a un sacerdote por sus declaraciones políticas. Ayer, poco antes de dar una charla en el Instituto Nacional, el arzobispo hizo lo que no suele hacer con frecuencia: se acercó a la prensa y respondió a las preguntas sobre el sacerdote Raúl Hasbún Zaror. Errázuriz afirmó que las palabras con que el sacerdote se había referido a los socialistas no las había expresado "como la Iglesia quisiera" y que le habían provocado "mucho dolor". El arzobispo incluso anunció que conversaría pronto con Hasbún sobre el tema.

El miércoles 18, el sacerdote -reconocido amigo del general (R) Augusto Pinochet- calificó al socialismo como marxista leninista y dijo que los adherentes a esa doctrina son "parásitos", con una "intrínseca orientación antipatria".

Fuentes eclesiales dijeron ayer a La Tercera que por ahora no ha habido muestras contundentes de los sectores llamados conservadores de la Iglesia Católica, que estarían reticentes a respaldarlo en público. Hasbún no respondió ayer a los insistentes llamados de este diario. Oficialmente, el episcopado tampoco ha informado cuándo se producirá el encuentro del sacerdote con el arzobispo. Sin embargo, Hasbún ha confidenciado a algunas personas cercanas que está

consciente de que no ha recibido un apoyo formal de la Iglesia Católica desde que estalló el caso Pinochet.

En el último mes, Hasbún había prometido conceder al menos una entrevista a la prensa, a raíz de varias declaraciones que también causaron polémica y de su visita al general (R) en Virginia Water, la primera semana de julio. Sin embargo, Hasbún comentó a algunos periodistas que no hablaría mientras no se reuniera con Errázuriz, a quien le había solicitado varias audiencias sin resultado.

MOLESTIA

Fuentes de la Iglesia reconocieron que parte de la reprimenda del arzobispo se debe a que Hasbún marcó un discurso diametralmente opuesto al que mantiene la Iglesia Católica en estos días, preocupada por la reconciliación y de avalar un diálogo en derechos humanos (ver recuadro).

El hecho de que el arzobispo anuncie que lo citará, dijeron las fuentes, implica necesariamente que le llamará la atención. Es un procedimiento que la Iglesia utiliza siempre muy reservadamente, pero no es la primera vez que un obispo reconoce en público que Hasbún será amonestado. En abril del año pasado, el obispo Sergio Valech -entonces administrador apostólico de la arquidiócesis de Santiago- dijo haber hablado con el sacerdote para expresarle que no le correspondía defender a los colonos de Dignidad, a los que había calificado de perseguidos.

Su permanencia como comentarista también depende de la forma como se resuelva esta impasse. El Canal 13 está rediseñando su noticiario, que saldrá al aire en septiembre, por lo que, según fuentes de la estación, de la solución de este problema va a depender la participación de Hasbún en Teletrece, donde ha trabajado 30 años.

PS ANUNCIA QUERRELLA

El comentario de Hasbún de que el socialismo "consiste en no trabajar, sino que simplemente criticar, enajenar y expropiar" encendió al PS, cuyo presidente, el senador Ricardo Núñez, ayer solicitó una entrevista formal con el arzobispo. Los diputados Sergio Aguiló, Isabel

Allende, Juan Bustos y Francisco Encina, anunciaron una posible querrela por injurias, que será evaluada por la comisión política del lunes.

Parte de la molestia del PS se debe a que Hasbún de alguna manera atacó al presidencialismo de la Concertación, Ricardo Lagos, al afirmar que "hay gente que se deja embaucar por esta charlatanería y le confía a ellos la conducción de los más altos destinos de la patria". Lo hizo además en la celebración del noveno aniversario de la Universidad Bernardo O'Higgins, con la presencia del comandante en jefe del Ejército, general Ricardo Izurieta, del senador designado Julio Canessa y de grupos adherentes al senador vitalicio.



Sobre las afirmaciones de Hasbún, Ricardo Lagos dijo que "nos plantean un gran desafío; este es un voto duro de conquistar".

Se entrevistaron ayer con el senador vitalicio en su residencia de Virginia Water

Abogados españoles: Pinochet está "obsesionado" con volver

Tras una hora y media de reunión entre el general (R) Augusto Pinochet y sus abogados españoles, Fernando Escardó y José María Stampa, sus representantes en Madrid afirmaron que el senador vitalicio está obsesionado con volver a Chile.

"Su obsesión es volver. Nos ha dicho que ese es su objetivo, que lo demás es cosa nuestra y que nos da luz verde para hacer lo que creamos oportuno", dijo

Stampa Braun.

El encuentro solicitado por el senador vitalicio, quien deseaba conocer a su defensa española personalmente, no contó con la participación de los abogados que lo representan en Gran Bretaña, siendo el único presente su enlace con el comandante en jefe del Ejército, Ricardo Izurieta, el brigadier general Juan Carlos Salgado, quien hoy regresará a Chile.

Stampa Braun dijo que junto a Escardó hallaron al senador vitalicio en mejor estado de salud de lo que esperaban. Sin embargo, reconoció que se encuentra "evidentemente estresado por la cantidad de tiempo que lleva allí sin libertad".

De ahí es que las razones médicas fueran la principal estrategia analizada por los abogados hispanos, quienes le habrían hecho ver a su cliente que ésta es su mejor

opción para conseguir su pronta liberación y regreso a Chile.

Junto con explicarle a Pinochet las gestiones que han realizado en Madrid con miras a personarse en el proceso que el juez español Baltasar Garzón le sigue en ese país, los abogados le insistieron que sería "suicida" entregarse a la justicia hispana.

Pinochet se habría mostrado dispuesto a cualquier

salida jurídica o humanitaria a su situación, porque "lo que quiere es volver a Chile", ocasión que los abogados hispanos aprovecharon para recalcarle la vía de salud presentando los informes médicos correspondientes.

En este sentido, fuentes cercanas a la defensa en Londres dijeron a La Tercera que ya existe la decisión de solicitar a la Fiscalía inglesa que designe a un

médico para que le practique a Pinochet exámenes que determinen su condición física y psicológica.

Precisaron que la idea de este nuevo reporte es incorporar antecedentes de salud que cuenten con la "credibilidad" de la parte acusadora del caso, por lo que el facultativo elegido para realizarlos "debe contar con la venia de la Fiscalía inglesa".

Paola Sais y Ximena Pío (corresponsal en Madrid)